

J. L. ESTELEIION DIRECTOR
REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 21.
Teléfono N.º 6
PRECIOS DE ABONO

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

JOSE TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núm. 14 y 16
Telegramas: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
«Centro de Anuncios» Lus, 21.
Número suelto pesetas 0'05
Id. atrasado 0'10

ACLARACIONES

Al escribir nuestro primer artículo destinado á tratar de la conveniencia de la paz, ni remotamente podíamos imaginarnos que alcanzara la resonancia que ha tenido, gracias sin duda á las circunstancias en que yó la luz pública. No se puede atribuir á la autoridad del autor, ya que no se le prestan su insignificancia personal, ni la representación de clases ó partidos, puesto que no la tiene; ni siquiera el recuerdo de haber desempeñado altos cargos políticos, ya que jamás los tuvo. Nuestra mayor ambición se limitaba á que nuestras ideas, inspiradas por el patriotismo más desinteresado, fueran oídas, si no atendidas, dentro de la región catalana, donde medio siglo de tareas periodísticas nos conquistó alguna consideración ó indulgentes amistades; pero un casual conjunto de circunstancias hizo que aquel insignificante escrito fuera reproducido y extractado y comentado por buen número de periódicos, no solo de España, sino también del extranjero, entre ellos algunos tan importantes como el Times de Londres y el New York Herald de los Estados Unidos, en su edición de París.

Como tenemos bastante experiencia de mundo y la vanidad no nos ciega, creemos que el prestar importancia á un escrito que no la tiene mayor que la generalidad de los que publica la prensa española, se debe á que tal vez acertamos á dar forma tangible á un silencioso deseo de la multitud ó á que decíamos con alguna crudeza la verdad á todo el mundo, lo que permitía que cada cual buscara en aquella panoplia el arma que podía herir á sus adversarios. Esto ha sido causa de que se diera á nuestras ideas alcance y significación que las desvirtuaban, lo que nos obliga muy á pesar nuestro, por considerar que el asunto está agotado, á poner los puntos sobre las íes, rechazando conceptos ó propósitos que nos atribuye el error ó la mala fe y pugnan con nuestra manera de ser y de pensar.

Con toda sinceridad hemos de confesar que, al emprender aquel estudio, no llevábamos otro objeto que echar un poco de agua al vino de nuestros jingoístas, que no se contaban con menos que con exigir una fuerte indemnización de guerra á los yankees, á quienes colocaban en situación tan apurada que necesariamente habían de pedir la paz en breve plazo. Era risible verles correr tras la escuadra fantasma, que unas veces enviaban á vengar el desastre de Cavite y otras á bombardear los puertos de los Estados Unidos, y no era menos divertido oírles llamar victorias á escaramuzas insignificantes ó simple cañoneo de exploración, de los cuales nuestros adversarios salían siempre escarmentados. Esta diversión ofrecía sus peligros, pues fomentaba una corriente de opinión que, creando dificultades á los poderes públicos, podía ser perjudicial á los intereses patrios. Anteriormente, una empresa ligera y sin conciencia había persuadido á las personas ignorantes ó irreflexivas que, si el gobierno de los Estados Unidos no declaraba la guerra, fué solo para satisfacer un capicho de su populacho; y ahora aquella misma prensa continuaba su tarea anti-patriótica corroborando con el anuncio de mentidos triunfos la idea de nuestra superioridad sobre el enemigo, que el amor patrio ó la vanidad nacional creían de buena fé. Esta atmósfera de ilusiones podía dificultar la paz, como antes había facilitado la guerra, y por esto nos consideramos en el deber de romper la burbuja de jabón diciendo la verdad con crudeza, porque creamos que así facilitábamos la tarea del gobierno de emprender ó aceptar negociaciones para la paz, más fáciles cuando menos se prolongara la guerra.

Con qué condiciones se ha de hacer la paz? El resolver esta cuestión no nos incumbe á nosotros, y consideramos temerario y hasta perjudicial que las opiniones individuales, en tales casos siempre faltas de fundamento sólido, intervengan en el asunto. Tal tarea es exclusiva de los poderes públicos, pues solamente ellos tienen datos para calcular la oportunidad y los términos del convenio, ya que nadie más que ellos puede calcular los medios de resistencia con que cuentan los contendientes, y el lado fuerte y el lado flaco de cada cual. Para tarea tan difícil y asunto tan complicado no son competentes los diplomáticos de café ó de redacción de periódico. Conviene, no obstante, que todos tengamos una idea general sobre la conveniencia de hacer la paz, y para formarla importa averiguar si es ó no cierto que el gobierno norte-americano se vio arrastrado á la guerra á pesar suyo, sabiendo que la Confederación se hallaba falta de medios

para sostenerla con ventaja, como afirmaban algunos periódicos españoles de gran circulación. Para aclarar este punto hicimos la historia de las pretensiones de los Estados Unidos respecto á Cuba, creyendo que con ella se demuestra claramente que, casi desde su fundación, la Unión americana ha marchado hácia el mismo fin, sin que variara el objetivo de su política á pesar de que variaban las generaciones. No se ha decidido á echar el resto, como vulgarmente se dice, hasta que ha tenido las cosas á punto para salir airoso del empeño. Es necesario insistir en esto: el gobierno americano se ha preparado con calma para la guerra y se ha lanzado á ella con toda premeditación y después de haber contado y pesado las ventajas é inconvenientes que tenía. Ha procedido como el sitiador de una plaza, que va adelantando las paralelas con paso seguro y no da el asalto hasta después de haber acumulado todos los elementos para abrir brecha.

A nuestro pueblo se le mantiene con mentiras—diario alimento que le suministra la prensa—, y por este motivo se le hizo desear la guerra, prometiéndole un triunfo fácil y á corto plazo. Se le ha engañado pintándole la marina y el ejército americanos incapaces de resistir nuestro choque, exagerándole la importancia de nuestros buques de guerra y las superiores condiciones morales y materiales de nuestras legiones. El primer triete resultado de esas falsedades fué el desastre de Cavite, porque se exigió á la titulada escuadra de Filipinas lo que no podía intentar sin un fracaso seguro. De la misión poco menos que arriesgada de la escuadra del almirante Cervera nada hemos de decir, porque en estos momentos se está decidiendo su suerte (1). Dicen los partidarios de la guerra que basta que nuestras derrotas sean gloriosas: no basta; las derrotas gloriosas pueden satisfacer nuestra vanidad nacional, pero el interés de la patria exige victorias. El fin de las guerras no es la gloria, sino el triunfo del derecho; cuando se carece de medios de hacer triunfar el derecho, se ha de renunciar á la guerra, por gloriosos que sean sus accidentes. A no ser así, se podría cosechar mucha gloria enviando los soldados á batirse uno á uno, con orden de dejarse matar antes que rendirse, y con muchos actos gloriosos perderíamos la causa nacional y con ella millones de vidas y los restos de una fortuna agotada. «¿Se puede ó no se puede?—decía cierto general valiente entre los valientes—: lo que no se puede, no se ha de intentar, pues nadie juega para perder». Y menos cuando se juega con dinero ajeno, como en el caso presente.

En resumen: no se han de continuar la guerra para satisfacer la vanidad nacional, representada por los que ven los toros desde la barrera. España ha acumulado bastante gloria en el curso de su historia para que tenga necesidad de hacer sacrificios ruinosos conquistando alguna más. Hemos demostrado que corre aún por las venas de nuestros soldados la sangre de las heroicas legiones de Italia y Flandes, y esto basta. Los pueblos hoy no viven solo de gloria, sino de paz, orden y trabajo. No entendemos que la paz consista en rendirse á discreción: la queremos con los honores de la guerra, que varían siempre según las circunstancias, apreciables solo para los poderes públicos. Lo que no queremos es sacrificar la honra nacional al miedo, ni los intereses nacionales á la vanidad.

Los jingoístas americanos, en dos meses han alistado cien mil voluntarios y suscrito dos mil millones de duros: si nuestros jingoístas hacen solo la mitad, gritaremos «Viva la guerra!», pero mientras dejen desiertos la suscripción nacional y los banderines de enganche, mientras limiten su patriotismo á comprar ó vender periódicos, echar bravatas y aplaudir la marcha de Cadix, seguiremos gritando: «Viva la paz!»

J. MANÉ Y FLAQUER. (Del Diario de Barcelona)

(1) Triste coincidencia! Escribimos este artículo el mismo día en que tuvo lugar el desastre de la escuadra mandada por el almirante Cervera, cuando aun no teníamos de él noticia. Hubiera sido fácil modificar las cuartillas, pero hemos preferido no alterarlas.

ORO MONEDAS Y OBJETOS Unica casa que paga más bonificación. S. Miguel 44

Para las damas

En Marsella ha ocurrido un hecho que merece ser relatado, aunque no sea más que por pura curiosidad, y que demuestra que el azar es un gran maestro, si bien parece increíble que pueda ser favorable hasta tal punto.

Mlle. Bonnefoy, modista, después de haber cerrado su establecimiento por la noche, se puso á contar los ingresos del día y colocó ó creyó colocar dentro de un sobre un billete de cien francos y diez y ocho francos en moneda, que guardó luego en su escritorio.

Hizo después barrer el taller para desembarazarlo de las tiras de papel esparcidas por la mesa y por el suelo. A la mañana siguiente, Mlle. Bonnefoy abrió el sobre y con gran estupor se convenció de que el billete de Banco que había metido en él, había desaparecido. Buscó con cuidado por todos los cajones y no pudo encontrarlo. Creyó entonces que podría haberse equivocado y que habría dejado el billete encima de la mesa en medio de los papeles.

Pero estos habían ya sido echados y se los había llevado el carro de la limpieza. Mlle. Bonnefoy corrió en seguida hacia la Alcaldía, donde le indicaron que debía dirigirse al mulador del Prado, al cual son transportadas las basuras de la calle; fuése allí inmediatamente y supo que toda la recolección de la mañana estaba ya en la estación para ser transportada á Arles.

Fué ya cuestión de renunciar al billete; pero Mlle. Bonnefoy no se desanimó. Dirigióse hacia la estación, donde le enseñaron el vagón cargado y quisieron convencerla de la imposibilidad de poder encontrar su precioso papel en medio de aquél enorme montón. Apesar de todo se puso á buscar, y pronto llamaron su atención unas facturas que tenían el membrete de uno de sus proveedores; ésto la animó á continuar sus investigaciones y al cabo de algunos instantes tuvo la suerte de descubrir, en medio de todas aquellas inmundicias, una hoja de papel doblado en cuyo interior estaba el billete de Banco todavía intacto. Este feliz acontecimiento ha hecho el gasto de la conversación de las obreras y clientes de las felices modistas, que estaban admiradas de un hallazgo semejante.

LAS MUJERES EN LOS EMPLEOS

En Suecia es bastante corriente el empleo de personal femenino en el servicio postal.

Actualmente están empleadas en él 401 mujeres, de las cuales 205 son directoras de correo de segunda clase: disfrutan de una asignación de 690 coronas y del 2 por 100 de los ingresos.

Hay dos directoras de primera clase, con un sueldo anual de 1.800 coronas, un 5 por 100 de los ingresos y opción á un aumento de 400 coronas al cabo de diez años de servicio, con más unas 700 coronas de sobresueldo.

Las oficiales de correo perciben 1.600 coronas y un sobresueldo de 3 ó 400, con opción á un aumento.

Las auxiliares tienen un sueldo de 750 á 1.353 coronas.

En general, se juzga la capacidad de los empleados femeninos igual á la de los masculinos, si bien que aquellas no soportan tan bien el trabajo de noche como éstos.

Las mujeres, durante su juventud, no son muy aptas para dirigir un nutrido personal; en cambio cuando van entrando en años, tienen mayor apego al servicio y más conciencia de su deber que los empleados del sexo masculino.

Esta cualidad, unida á un gran instinto de orden, las hace muy apreciadas, especialmente para directoras.

EPÍGRAFE

En un lugar de Galicia Queriendo un cura probar A do llega la avaricia De la gente del lugar, Dijo: — Al que este invierno muera Le entiero gratuitamente.— Y antes de la primavera Se murió toda la gente. Antonio Ribot Fontseré

UNIÓN DE MUJERES DE FRANCIA

La Unión de las mujeres de Francia, sociedad de socorros á los heridos militares y á las víctimas de desastres públicos, se ha reunido en asamblea general, bajo la presidencia de Lucia Faure, la hija del presidente de la República. M. Gaston Paris, de la Academia fran-

cesa, administrador del Colegio de Francia, tenía á sus lados á Mme. Faure, presidente de honor y á Mme. Keelin Swartz, presidenta efectiva de la Sociedad.

El presidente de la República se hacía representar por un oficial de su cuarto militar.

Esta sociedad es de las que más generosidad han mostrado hacia España con motivo de la guerra.

PENSAMIENTOS DE UN IMPRESOR

Una joven soltera es un tipo delicado que se reserva para las impresiones de lujo. Una mujer casada es el tipo que ha entrado en la forma, para sacar ejemplares de una publicación.

Una solterona es una interlínea que se coloca entre la mujer casada y la joven soltera.

Una mujer liviana es la rama de una prensa donde se ajustan todas las formas tipográficas.

A las mujeres hay que tratarlas una á una, como á los tipos de imprenta, porque á veces en conjunto se empastelan.

Una mujer embustera es el espacio que se rompe al tiempo de justificarse.

Una mujer digna es la coja donde se distribuyen todos los puntos de la virtud.

Una mujer nerviosa es un tipo que se gasta á fuerza de impresiones.

Una suegra es una viñeta tan negra que solamente se usa en las impresiones fúnebres.

MANIFIESTO WEYLERISTA

A los mallorquines

Al constituirse la Junta Directiva del Círculo Weylerista entiendo que es por su parte un deber ineludible dirigirse á sus paisanos, para explicarles cual es la causa de su agrupación y qué fines se propone.

Lo heterogéneo de los elementos que se agrupan, bien se anelice desde el punto de vista político, bien sea por el prisma social, así lo exige, para demostrar que el Círculo Weylerista no se organiza sin un motivo justificado, sin un plan preconcebido y sin la unidad necesaria para su desarrollo y existencia, basada en mutuas aspiraciones que debieran ser por todos los mallorquines sentidas, que se generan en la honradez de unos proyectos, que se nutren en regiones más elevadas y serenas que aquellas que por desgracia del país funden los moldes de la actual política.

La presencia del Ilustre General Weyler entre nosotros á consecuencia de su relevo del mando superior de Cuba; las honradas, leales y patrióticas manifestaciones del General desde que pisó el suelo de España, apreciando el problema político y social que la significación de su relevo plantea; el conflicto pavoroso que para la integridad y para la honra de España suscitaba la actitud codiciosa, inmóvil y procaz de los yankees, el obligarnos á una guerra que ningún interés honrado ni noble aspiración aconsejaba, creyendonos pobres y débiles al provocar; el temor á la catástrofe que la lucha con una nación poderosa en hombres y en dinero rica, nos podía ocasionar y la actitud digna, resuelta y genuinamente española del General, ante las amenazas y exigencias de los Estados Unidos, fueron incentivo bastante para que en toda España surgiese la corriente de aggruparse al rededor de quien con tanta valentía y altivez se demostraba partidario de defender sin desmayos los legítimos intereses de Nación, sus inestimables derechos, su honra y los altos fines que la Providencia en América nos confió. Y el oleaje de la opinión pública formándose y encrespándose en torno del General, al elevarle y presentarle como una esperanza de la nación, no podía menos de reflejarse en Mallorca, donde todos le conocemos y le queremos, los que como mallorquines pensamos y de envidias y recelos no sentimos el dominio, y el encumbramiento de los hijos de Mallorca nos enorgullecen considerando prestigios nuestros los prestigios suyos; y al reflejarse, motivó la entusiasmo y delirante ovación que se le tributó cuando pisó las playas mallorquinas, y surgió el pensamiento de formar el Círculo Weylerista, y se concibió la idea de que Weyler, siendo una esperanza para la Nación, podía ser también el regenerador de la política y del modo de ser de su patria chica. Y al formarse el Círculo Weylerista al calor de estas impresiones, del patriotismo y del bienestar de Mallorca; el título de Amigos de Weyler es el vínculo que nos anuda, sin distinciones de procedencias políticas, á los que animados de buena fé y de voluntad sincera, tenemos por única y suprema aspiración el amor desinteresado de la Patria y por Dios único de la religión política la Verdad y la Justicia.

Y al agruparnos como mallorquines en torno del hijo preclaro é ilustre de Mallorca, nos inspiramos en el programa económico y social que lleva expuesto, de defender y fomentar las industrias del país y proteger la clase obrera y el trabajo nacional, cuanto en la localidad podamos secundarle; y si las circunstancias le obligan á intervenir di-

rectamente en la política, será el símbolo de nuestra Iglesia anatematizar al caciquismo y reunir en absoluto sus procedimientos, guardando respeto y consideración á las colectividades políticas que de igual modo y con análogos fines existan en Mallorca. No cobharemos ni cohartaremos bajo forma alguna de imposición ni de violencia, ni exigiendo arbitrariedades al poder central el derecho del ciudadano libre; ni estableceremos inmorales pactos dictados por egoísmos y concupiscencias, que tiendan á falsear ó á vulnerar la libertad y la veracidad del sufragio electoral, con el fin monopolizador y absorbente de ejercer entre unos cuantos, lo que es derecho exclusivo de todos, sometiendo así al país á una perpetua hegemonía.

Serán nuestras armas en la lucha: la legítima influencia que nos proporcione la confianza que inspiremos al país por el bien que procuremos, y por la moralidad administrativa que defendáremos y por la protección que dispensaremos siempre á la clase proletaria y buscaremos el triunfo, basándonos en la virtualidad de nuestros procedimientos y no en el terror que suelen inspirar las venganzas ejercidas contra los adversarios.

Podrá suceder, sucederá seguramente, que la actividad mecánica del oleaje que en torno del General Weyler se agita, le transporte desde la activa vida de los campeonatos que hoy constituye su nostalgia á la sosegada meditación en el Gabinete del Estadista, y tenga entonces que cristalizar sus ideales patrióticos en un partido político con determinada forma y sistema del Gobierno, y el Círculo Weylerista, siguiéndole, tenga que significarse en igual sentido; y posible será también que parte de sus individuos, por querer permanecer fieles á su partido y consecuentes con los principios que á la forma y sistema se refieren y arraigan en sus convicciones y en sus sentimientos, rompan el lazo que hoy gustosos andan y dejen de pertenecer al Círculo; mas, cuando el caso llegue de esta separación, que determinará la forma y la diversidad de sistemas, y que será material más que formal, subsistirá la esencia que hoy anuda el lazo que consiste en el respeto y cariño que para la personalidad de Weyler todos sentimos y seguirá subsistiendo la unión por la fe que nos inspira su patriotismo y su amor al país natal y por lo que será siempre el General Weyler, para nosotros, la enseña que simbolice nuestra regeneración política y la influencia y la actividad del mallorquín, puestas al servicio de la prosperidad y del bien de Mallorca.

Palma 27 de Junio de 1895. Guillermo Moragues.—Mateo E. Lladó.—Gerónimo Pou.—Pedro M. Granada.—Guillermo Sancho.—Gabriel Vidal.—Juan Sureda.—Juan Massanet y Ochando.—Rafael García.—Manuel Villalonga.—José Tous.—Guillermo Nadal.—Sebastian Font.—Mateo Garau.—Pablo Serra.—Francisco García Orell.—Antonio Compay.—Rafael Bennasar.—Juan Torrendell.—Eugenio Saenz de Miera.

El General Weyler, después de aprobar el manifiesto, ha escrito la siguiente carta:

«Madrid 26 Junio de 1895. Sr. D. Guillermo Moragues,

Mi estimado amigo: Recibí su afectuosa carta dándome cuenta de la inauguración del Círculo que mis buenos amigos de esa Isla han considerado oportuno crear, creyendo acaso interpretar mi deseo y no equivocándose ciertamente al creerlo así.

Al manifestar mi profundo agradecimiento á todos los que han coadyuvado á dar forma á una idea que se inspira únicamente en móviles honrados y patrióticos, siento extrema complacencia en aprobar en todas sus partes el espíritu que la informa, asegurándole poder contar, para su desarrollo, con todas mis simpatías.

Hago votos porque llegue á feliz término esa obra tan virilmente encauzada, porque en ella vea confundidos en un solo pensamiento á todos mis amigos personales, dispuestos, como yo lo estoy y lo he estado siempre, á sacrificarse en aras del amor á la Patria. Creo ciertamente que todos mis amigos unirán sus esfuerzos para que el Círculo creado tenga vida próspera y feliz y así será base y fundamento de gloria y de grandeza.

Salude en mi nombre á todos nuestros buenos amigos, y V. sabe que lo es suyo amigo, y S.S.

q. b. s. m. VALERIANO WEYLER

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero SASTRERIA Y CAMISERIA Recibidos los surtidos de Temporada que abre la venta de Novedades para PRIM AVERA Y VERANO Ricos y extensos, surtidos de géneros para SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtido.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

D. Manuel Salas

En los momentos de cerrar la edición llega á nosotros la noticia de haber fallecido esta tarde á las cinco, víctima de la enfermedad de estómago que le aquejaba, el rico banquero y propietario D. Manuel Salas, ex-senador del Reino y actualmente Diputado á Cortes por el distrito de Ibiza.

Hemos tenido tiempo de comprobar la noticia que desgraciadamente ha resultado cierta.

Descansen en paz.

El asunto del Ayuntamiento

Impresiones

A pesar de que los temas principales de todas las conversaciones son el estado gravísimo de nuestros soldados, de la incertidumbre que reina entre los ministros, de la guerra y de la paz en fin, la sesión de ayer del Ayuntamiento ha ofrecido asunto á las discusiones de la gente, que ha visto planteado definitivamente el conflicto previsto y señalado há tiempo por nosotros, y que ocasionará quizás tumultos en la calle y desavenencias entre las colectividades políticas que nos administran.

Hasta extrañeza ha producido en la mayor parte del público la actitud decidida y franca de los carlistas. Ha sido calificada de todas maneras, si bien es cierto que á parte de muchos ditingos y salvades tratándose de una minoría que ha estado unida tan largo tiempo y tan estrechamente con los fusionistas, ha merecido bastantes elogios, sobre todo por haber roto con el mutismo que los denigraba, y con una política que se daba de trompicones con sus ideales. Así hablan los más. De éstos los hay que aseguran que la opinión pública no debe perdonarles su conducta pasada y que han de sufrir las consecuencias de su descrédito. Por lo menso, en cuanto á los carlistas que han manejado el tinglado.

Las palabras del Sr. Mulet

Más que la proposición del Sr. Zaforteza en virtud de la cual han de dimitir todos los concejales, ha llamado la atención la palabra sincera y varonil del Sr. Mulet al afirmar que creía que ha llegado el caso de que el Ayuntamiento se convenciese de que ha perdido la confianza añadiendo: «Pero señores: hemos hecho antes de volver al Fomento ó á donde quiera, examen de conciencia? Hemos mirado la situación en que nos encontramos? Es posible acercarnos á ningún capital cuando ni hemos fijado nuestra situación económica ni hemos hecho nada para mejorarla?»

Al ir el Fomento por primera vez, estábamos en condiciones para hacerlo, pero hoy que hemos llegado hasta el caso de tener que escoger á cual de nuestros acreedores debíamos pagar primero, creo que ya no podemos acudir á nadie, siempre y cuando no nos pongamos en condiciones para ello.

Después de esta opinión, importantísima por ser la de un concejal que ha desempeñado una parte activísima en la Comisión de Hacienda, parece que se han cerrado con siete llaves todas las cajas de los que pudieran prestar dinero al Ayuntamiento.

Los silvelistas

Hemos tenido el gusto de hablar con algunos señores que figuran en esa colectividad política, que en estos momentos está próxima á ser la directora de la política nacional, y nos han manifestado que no habían meditado lo bastante el asunto si bien desde luego podían afirmar que acaso sean ellos de los pocos que nada tienen que ver con la administración palmasana, de la que no se hacen responsables; por lo cual no están dispuestos á secundar iniciativas que á la postre no sean más que efecto de disidencias políticas.

Nada han pensado seriamente sobre asunto tan capital, si bien desde luego son partidarios de que se atienda cómo se merece la clase proletaria, con dinero prestado ó propio.

La cuestión obrera apareció más pronto de lo que debiera gracias á la inercia de un alcalde y á la transmisión de una autoridad en los asuntos municipales. Desde el principio gastóse una cantidad fabulosa que hoy hace falta, y que entonces prodigóse.

Para la próxima sesión es regular que sus concejales lleven ideas al conflicto.

D. Jerónimo Pou

El concejal republicano, por carácter propio, no se opondría á la proposición del Sr. Zaforteza, puesto que no está encarinado con su cargo, que le distrae mucho de sus ocupaciones particulares y desde el cual no puede influir mucho en una mayoría regimada que vota á todo trance.

Los republicanos son los únicos que están libres de toda mancha y que se pueden lavar las manos en cuestión tan espinoza como esta de Hacienda. Siempre ha votado en contra de los gastos excesivos del Ayuntamiento y ha recomendado siempre las economías. Estas no pueden ser introducidas allí por los fusionistas, pues no querrán negar su protección á los suyos, sino por otro partido que pueda impunemente cortar por lo sano. Los mismos fusionistas se han cerrado el camino de toda salvación.

«En concreto, este asunto es algo delicado porque no voy claro el pensamiento de los carlistas. Hay política de por en medio? Es cosa verdaderamente seria? Por qué ahora y no antes?»

D. MANUEL SALAS Y PALMER

DIPUTADO Á CORTES

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su desconsolada familia al participar á sus numerosos amigos tan dolorosa pérdida les ruegan que le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la Santa Iglesia Catedral, mañana, miércoles, á las doce y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

No se invita particularmente.

El Fomento Agrícola

En esta cuestión lo más interesante era el parecer de los señores de la Junta del Fomento, y no hemos cejado hasta hablar detenidamente con los que administran aquel establecimiento de crédito.

En estas líneas creemos sintetizar cuanto hemos oído en varias entrevistas. «No hemos comprendido los resquemores del Ayuntamiento para con el Fomento Agrícola de Mallorca. Al conocer los términos vertidos por algunos concejales en la sesión de ayer la primera impresión ha sido aquí de sorpresa y extrañeza.

No deja de ser curioso el afán que ponen algunos concejales en manifestar que la vida económica del Ayuntamiento se hace imposible si no vienen en su ayuda las sociedades de crédito, y en primer término, el Fomento Agrícola.

Este es un medio socorrido lo de escargar toda responsabilidad para el día que escasee el trabajo ó no puedan funcionar con regularidad las cocinas económicas. Eso es decirle al hambriento: «Nosotras hemos querido, nosotros hemos hecho cuanto estaba á nuestro alcance, para allegar recursos, pero nuestros esfuerzos se han estrella contra la negativa de las casas de banca. Ya sabéis, hambrientos, cual es vuestro enemigo.»

Y, sin embargo, conviene hacer un poco de memoria: el Ayuntamiento inició y acordó la idea levantar un empréstito de 250 mil pesetas, por medio de pagarés de 2.500 pesetas, que garantizarían los contribuyentes de importancia y que á ello se prestasen; y, en efecto, fueron muy pocos los que ofrecieron su firma, y el empréstito fracasó. No censuramos á nadie, porque cada uno es dueño de sus acciones, y aunque pueda parecer que eran muchos los que por afinidad política ó por representación personal venían como indicados al sacrificio, el hecho es que el sacrificio no se hizo. ¿Por qué no recriminar antes á esos retráidos?

Una vez agotado este recurso se acudió á las sociedades de crédito convirtiendo el primitivo proyecto en otro: se ofrecía la garantía general del Ayuntamiento y la especial de la renta de consumos. El Crédito Balear no pudo hacer la operación; el Fomento Agrícola no pudo aceptarla tampoco, á pesar de sus buenos deseos, porque las circunstancias críticas que entonces empezaron, aconsejaban toda parsimonia en cuanto á operaciones nuevas, sobre todo de la importancia indicada. Después ha venido la Diputación, ha emitido unas obligaciones al 5%, y el Fomento ha tomado cincuenta mil pesetas de dichos valores. De aquí se ha intentado deducir un desaire para el Ayuntamiento y una negación del crédito municipal.

Nada más lejos de la verdad. El Ayuntamiento pedía cincuenta mil duros; la Diputación ha solicitado diez mil. Sin que esto prejuzgue el crédito de nadie, el prestamista, en un momento dado, puede aprontar diez cuando no lo es posible aprontar cincuenta. Además, el Fomento había aceptado y descontado en condiciones ventajosas los pagarés municipales procedentes de la deuda del cólera; el Fomento había ya tomado un empréstito municipal de 750 mil pesetas; había hecho el crédito Ayuntamiento todo el honor apetecible; había diferido á sus proposiciones con ánimo patriótico antes que mercantil. ¿Es el Fomento quien debe cargar con la odiosidad de no haber auxiliado al Ayuntamiento? ¿Puede haber desaire después de estos sacrificios? Por el contrario, ¿no se hubiera dado por desairada la Diputación, que con garantías y recursos saneados, llama por primera vez á las puertas del crédito y solicita modestamente un avance de diez mil duros?»

Los carlistas

Ultimamente nos ha sido posible, en nuestra excursión reporteril, entrevistar á algunos carlistas, quienes nos han manifestado su deseo de que hicieramos constar en estas columnas, que su intento no había sido ruín, bajo, inspirado en el charco de la política pequeña y miserable, sino que su proposición tendía á llamar la atención del pueblo palmasano para que se fijara en la manera pródiga de gastar los dineros municipales. Su programa de economías no ha sido atendido; su plan administrativo, rechazado. No deba pedirse dinero á nadie, cuando los fondos municipales bastan para todo. El remedio consiste en cortar por un lado y añadir la cortada á la parte necesitada. Si les dejaran realizar su política regional, otro gallo nos cantara.

En una palabra: sus concejales no pueden continuar formando parte de un Consistorio que no procura seguir el buen camino. Por esto están dispuestos á marcharse.

Noticias generales

PALMA

Desde hoy las oficinas de este Ayuntamiento se han abierto á las ocho de la mañana cerrándose á la una de la tarde.

Por esta Comandancia llama al inscrito disponible Sebastian Juan Cristóforo Campaner para que se presente en esta comandancia.

Por esta Audiencia se reclama á Bartolomé Cladera Compañía para declarar en una causa que se le instruye sobre lesiones.

Esta mañana se han incorporado á sus respectivos cuerpos los soldados de esta garnición que disfrutaban licencia trimestral.

El capitán del vapor Unión señor Alcina nos ha manifestado que en Ibiza se tributó entusiasta recibimiento al nuevo obispo de esta diócesis M. I. Sr. D. Pedro Juan Campiña.

El viaje de Palma á Alicante fué felicísimo quedando éste muy satisfecho de las atenciones que le dispensó el personal del Unión.

Tenemos entendido que sigue mejorando rápidamente y que pronto se pondrá en camino para esta isla, la esposa del diputado paisano nuestro D. Jaime Sitjar, que actualmente se encuentra en Barcelona.

Se encuentra en esta capital de regreso de la península, el comandante de Ingenieros D. Rafael Ferrer.

A las diez y media de la mañana se ha repartido la correspondencia de Alicante, llegada en el vapor Unión.

Para el día 15 se anuncia en Madrid el comienzo de los ejercicios á ingreso en el cuerpo de Sanidad de la Armada.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, falleció ayer en el pueblo de Sóller, después de corta enfermedad, sufrida con cristiana resignación, D. María Morrell y Vicens, madre de nuestros queridos amigos D. Juan Bautista, D. Amador y D. Francisco Enseñat.

Consuele el señor á éstos y acoja en su seno el alma de la finada.

Procedente de Ibiza y Alicante ha llegado hoy 76 soldados que pasan á incorporarse á estos cuerpos, según disposición

dictada últimamente por el Ministro de la guerra.

En la caja especial de fondos de primera enseñanza, queda abierto el pago del personal á los maestros de esta capital y término, correspondiente al mes de Junio último.

Para asistir á la consagración del obispo electo de esta Diócesis, en representación del Obispo catedral, ha salido esta tarde para Barcelona el canónigo D. Luis Gamundí.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción) **Suspensión de hostilidades. — El gobernador de Santiago**

Madrid 12 (10- m.)

El periódico *El Imparcial* afirma que en el Consejo de ayer se acordó negociar la suspensión de las hostilidades.

Un despacho expedido en Washington dice que el Gobernador civil de Santiago ha caído prisionero de los americanos.

Contra Santiago

Madrid 12 (10 m.)

Nueva York.—Despachos que se han recibido desde Siboney confirman el bombardeo de Santiago por la escuadra yanqui añadiendo que los disparos no alcanzaban la ciudad.

Los mismos despachos anuncian por ayer tarde el ataque general de Santiago.

Diaz Moren.—Menos víctimas

Madrid 12 (10 m.)

El padre de D. Emilio Diaz Moren, comandante del *Cristobal Colon* ha recibido un despacho expedido en Washington, anunciándole que está bueno y prisionero de los yankees.

Confírmase que las víctimas de la escuadra destruida son en número mucho menor de lo que se dijo en un principio.

Lo que dicen en Paris de la guerra

Madrid 12 (10- m.)

Paris.—En los círculos diplomáticos de esta capital se considera interminable la lucha que sostienen los Estados Unidos y España.

El Estado unido ha demostrado ya en las operaciones realizadas gran superioridad naval; pero conñado á las fuerzas terrestres la guerra terminaría por el cansancio y no por el éxito de victorias positivas.

En todas partes creése que se impone la paz, y se añade que el Papa lo aconseja á España.

Circula también con insistencia el rumor de que en estos momen-

tos Rusia y Austria discuten la actitud que han de adoptar en la eventualidad de que la escuadra yankee ataque las costas del continente europeo.

Ferrol espera

Madrid 12 (10- m.)

Ferrol.—La noticia de que el primer punto en que aparecerá la escuadra yankee de Watson será un puerto del Noroeste de España, ha sido recibida sin temor en esta plaza.

Las obras de defensa están bien preparadas.

Se ha organizado un cuerpo de bomberos, y lugar para establecer hospitales de sangre.

La mayoría de los vecinos se han ofrecido al gobernador militar, para formar patrullas.

Las señoras también se han ofrecido para auxiliar á la Junta de la Cruz Roja.

Hacia el Mediterraneo

Madrid 12 (10 m.)

Corre el rumor en Washington que á la escuadra de Watson, que ha salido para bombardear los puertos españoles del Atlántico, seguirá otra mandada por Sampson con el propósito de forzar el estrecho y bombardear los puertos del Mediterraneo.

Ingleseas espías

Madrid 12 (10- m.)

Londres.—El gobierno británico ha enviado instrucciones á su embajador en Madrid, para que negocie del gobierno español se suavice la pena impuesta al súbdito inglés preso en Puerto-Rico por el delito de espionaje.

Situación de Santiago

Madrid 12 (10- m.)

New York.—Un desertor llegado al cuartel del general Shafter ha declarado que la situación de Santiago no es desesperada, toda vez que las tropas tienen buena salud y están dispuestas á defenderse hasta el último extremo.

Sevilla se prepara

Madrid 12 (10 m.)

Sevilla.—Se ha ordenado la movilización de tropas para reforzar las garniciones del litoral.

Para el caso que hayan de salir las tropas de esta ciudad, el comercio y el Ayuntamiento organizarán batallones que presten los servicios de las tropas.

Miles en Santiago

Madrid 12 (10-30 n.)

Washington.—El general Miles con numerosos refuerzos ha llegado á la costa de Santiago de Cuba.

Inmediatamente se ha puesto en comunicación con el general Shafter.

Es creencia general que el ataque decisivo á Santiago se verificará en el mismo momento en que las tropas de Miles se unan á las de Shafter.

El ministro de la Guerra propicio

Madrid 12 (10.30 m.)

La Correspondencia de España en su edición de esta mañana dice que personas de la intimidad del Ministro de la Guerra Sr. Correa afirman que ante la situación extrema á que ha llegado la guerra de Cuba, el ministro no se oponerá temáticamente á que se concertara la paz, siempre que fuera en condiciones más ventajosas que las últimamente anunciadas desde el extranjero.

Nuevo proyectil

Madrid 12 (11 m.)

Barcelona.—Dícese que un arquitecto ha presentado al Capitán general de la cuarta región un nuevo proyectil que aventaja en velocidad á todos los conocidos hasta la fecha y cuyos efectos destructores son superiores. Dicho proyectil se dirige fácilmente y la carga del mismo consiste en dinamita.

FABBA

LA GUERRA

Nuevos peligros.—Ingléses y yanquis.

Los periódicos alemanes llegados últimamente habían de una hipótesis que de tener fundamento constituiría un nuevo peligro para España.

Suponen aquellos periódicos que existe un convenio secreto entre los gobiernos de Londres y de Washington con perjuicio de España.

Por virtud de este convenio, Inglaterra viene prestando su auxilio á los Estados Unidos.

1.º Siendo obstáculo á todo acuerdo de las potencias que pueda impedir ó dificultar á los Estados Unidos el desarrollo de sus planes diplomático-militares.

2.º Surtiendo de viveres, carbón y municiones á los barcos yanquis, no solo en Hong Kong, sino en los mismos puertos de Inglaterra, según acaba de demostrarse con la explosión en el *Manitoba*.

3.º Dificultando el uso de los cables á las autoridades españolas.

4.º Estando obligada á salir en último término á la defensa de los Estados Unidos si, por caso que no se cree probable, las potencias pusieran traba á la acción yanqui.

En cambio de estos servicios, el comodoro Watson, que va á venir á España con varios barcos de guerra, tratará de bombardear á Tarifa y apoderarse de esta plaza, dando lugar á que Inglaterra pueda al fin de la guerra quedar en posesión del campo de Gibraltar y una buena extensión de territorio de la provincia de Cádiz.

Una nota á las potencias

Le Temps dice que el gobierno español prepara una nota á las potencias para protestar contra los procedimientos de los americanos en Cuba.

Esta nota dirá—según el periódico francés—que bajo pretexto de humanidad los yanquis han invadido Cuba, llevando por todas partes la destrucción y bombardeando los puertos de comercio.

Añade que si los americanos fuesen de buena fe, tendrían que reconocer que los rebeldes no representan sino una mínima parte del país cubano, mientras que la inmensa mayoría es favorable á España y al régimen autonómico.

Se hace constar además que los Estados Unidos solo obran impulsados por un injusto anhelo de conquista y abusan brutalmente de la fuerza para apoderarse de lo que en modo alguno les pertenece.

Máximo Gómez y los yanquis.—Por donde vendrá el castigo.

Persona digna de crédito nos remite desde Nueva York las siguientes notas:

«Hablando con Ayamonte, ayudante de Máximo Gómez, quien transmitiendo opiniones de éste, me ha dicho:

—El general (Gómez) no ve con simpatía la intrusión de los yanquis en los asuntos de Cuba. Shafter y Sampson nos han privado de la tónica gloria á que aspirábamos: la de ganar la independencia por nuestro propio esfuerzo.

Ahora, habiendo puesto su pesado zapato el tío Sam en la tierra cubana, será difícil que vuelva á levantarlo. No seremos jamás independientes.

Máximo Gómez está convencido de ello. Pasaremos de las manos de los empleados españoles á las de los empleados yanquis y no habremos ganado cosa alguna en la mudanza.

«Acaso esto no sea sino el comienzo de una nueva rebelión, que tendrá por objeto la expulsión del yanqui.

«Es seguro que Máximo Gómez no transigirá con la soberanía norteamericana. Hoy no dice ni hace nada porque no lo estima serio y porque su disidencia daría gran fuerza á los españoles; pero si el caso, por ventura, y si no lo hacen caso, volverá á retirarse á Santo Domingo, donde tiene su casa y su esposa.»

Aspecto de la Habana

Le Temps publica hoy una carta particular fechada en la Habana que contiene noticias interesantes aun que en parte exageradas.

Dice que la capital parece una ciudad abandonada por la mayoría de los habitantes. Están cerradas la mitad de las tiendas, en las calles se ven pocas transeúntes y menos carruajes. Solamente circulan los tranvías, y eso únicamente de hora en hora porque el general Blanco se ha incautado de los caballos de tiro.

Sin embargo, no se han aumentado de la población más de 60,000 personas, pero todo el mundo sale poco, las oficinas particulares están cerradas, y las señoras solamente salen de casa para hacer las compras indispensables.

Ya están aminorado las corridas de toros; pero siguen abiertos los teatros. En uno de ellos se representa una mojiganga titulada «El bombardeo de una mula».

En cambio contribuyen á animar la población 50 000 soldados de todas armas. Hacía las cinco de la tarde cambia el aspecto de la ciudad. Las gentes se dirigen los muelles y centenares de gemelos parecen apuntando á los barcos que blo-

quean el puerto. Los paseantes hablan con los oficiales del ejército, y todos confían en que gracias á éste y á las fortificaciones de la plaza, que se juzgan inexpugnables, serán estériles las acometidas de los norteamericanos.

Las defensas de la ciudad

La confianza de todos es completa. El espíritu de las gentes se mantiene animoso y no ha desaparecido la alegría. Todo el mundo dice que trascorrirán tres meses antes de que los yanquis bombardeen la población.

—Entonces—dicen muchos—nos iremos hacia el interior y á sitios donde no alcancen las balas de los norteamericanos. Allí aguardaremos el fin de la lucha.

Los españoles han jurado reducir la Habana á cenizas antes que rendirla.

No se cesa de trabajar un momento en construir fortificaciones, cuyo número es inculcable al decir del aludido correspondiente. Todos los alrededores de la ciudad están erizados de trincheras y reducidos.

Guanabacoa, Paula, Vibora, Manigua y Puerto de Chorrera, están guarnecidos de fortines separados por distancias de 100 metros.

Se han construido dos nuevas baterías al Este del Morro.

En la que lleva el número 4 hay emplazados tres cañones Ordoñez de 11 pulgadas de calibre, y en la número 1 dos piezas de la misma clase y otra de menos calibre.

También se han levantado otras dos baterías en la desembocadura del río de Almocares.

Se ha reforzado con nuevas piezas la batería de la Reina.

Para completar la defensa del puerto se han instalado dos líneas de torpedos en comunicación con baterías eléctricas situadas en tierra.

Este conjunto de obras de defensa es realmente formidable.

Los españoles y voluntarios de toda la provincia se muestran si cabe más belicosos que los mismos militares contra la canalla cubana.

La Habana continúa siendo respaldada por barcos ingleses, que conducen viveres desde la Jamaica.

Máximo Gómez

El titulado generalísimo Máximo Gómez opera en las comarcas de Sancti Spiritus y Remedios.

Sus excursiones son de poca importancia y están reducidas á algunas escaramuzas, porque le faltan municiones y armas.

Calixtro García desconcento.

Un miembro influyente entre los rebeldes cubanos ha declarado que los procederes de los norteamericanos obligarán pronto á Calixtro García á negarle su concurso y luchar por cuenta propia.

Cárdenas bloqueada

La ciudad de Cárdenas, según el correspondiente que me refiere, está bloqueada estrechamente por mar y por tierra.

Los insurrectos no dejan entrar en ella productos de ninguna especie.

Faltan los viveres, y las gentes comen frutas y carne de perro.

Rebeldes de la provincia

Se asegura que las fuerzas insurrectas en la provincia de la Habana no excede de tres mil seiscientos hombres.

NUESTRA INFORMACION

Actualidades

La paz

En la columna de honor publicamos un cuarto artículo del eminente periodista señor Mañé y Flaquer, que sirve de complemento á los anteriormente publicados y que trataban de la conveniencia de la paz.

El Sr. Mañé, según nos cuenta en su día, ha recibido varias cartas referentes á su campaña en favor de la paz, entre las cuales hay una que, por las atinadas observaciones y contundentes argumentos que contiene, merece ser conocida de los lectores. Está fechada en Florencia, y su autor es un antiguo diplomático.

Dice así: «La primera idea es que la vanidad nacional nos espone en esta ocasión, como en otras muchas anteriores, á dejar lo cierto por lo dudoso. En el siglo XVII perdimos á Portugal por nuestro empeño en conservar Flandes; al fin lo dejó D. Luis de Haro, pero ya era tarde. En el XVIII, perdimos Gibraltar por no dejar Nápoles resultando de ello que nos quedamos al fin sin Nápoles y sin Gibraltar. Pues ahora por conservar Cuba y Filipinas nos esponeamos á perder también Puerto Rico, Canarias, y nuestra hacienda además.»

«La otra idea es que mostramos en esta cuestión una susceptibilidad exagerada, pues no parece sino que nunca hubo antes otras naciones iguales y aun mayores que la nuestra, las cuales han perdido colonias y provincias sin esponearse á la ruina.

tercera idea) cuanto tales islas, moralmente, ya no nos pertenecen. Ha entrado en ellas e masonismo, el espíritu del siglo, ó lo que V. quiera llamarle, y en virtud de ello no quieren depender de nosotros. ¡Y vamos á derramar sangre y á arruinar á España por conservar gentes que no nos aman, que todo lo más desean, como los autonomistas cubanos, que España gaste en defenderlos para que ellos hagan allí de mandarines y se den importancia! A unos y otros les diría yo lo que Luis XI á los genoveses una vez que querían darse á él «Vds. se dan á mí; pues yo doy Vds. al diablo.»

«Allá se las hayan, pues, y ya que por tanto tiempo han minado el poder de España, que ensayen ahora la independencia mutua ó el dominio yankee»

La opinión de la prensa extranjera es unánime en juzgar la oportunidad de que España, satisfecho ya el honor de las armas, entable las negociaciones de paz, por creer temeraria la continuación de la guerra.

A primera vista parece extraño que, siendo tan general esta opinión en el extranjero, nada hagan las potencias para ayudar á la paz; pero sin duda consideran que este es asunto que toca á los beligerantes, y en realidad no es sorprendente su abstención, puesto que cuando pudieron evitar la guerra, nada hicieron.

En cuanto á lo que piensan los ministros, por el momento es un enigma. Los telegramas dicen bien pocas cosas. Los diarios madrileños, algo más explicitos, aseguran que en los Consejos de ministros se manifiestan tres criterios: el del general Corría, partidario de la guerra á todo trance, retirándose del gabinete en caso contrario; el del duque de Almodóvar, favorable á negociaciones para la paz, con el concurso de las potencias, y el del Sr. Gamazo, que sostiene que debemos entendernos directamente con el gobierno de los Estados Unidos.

El Sr. Sagasta, impertérrito, esperando que lo decidan las cadáveres inmortales de Santiago de Cuba.

Persona importante de la política dice que si el gobierno tuviera fe en el Parlamento, como representación, no ya legal, sino efectivamente del país, este era el momento de preguntarle si debía ó no seguirse una guerra colonial sin escuadras; una guerra en que la nación entera no puede hacer otra cosa que esperar noticias (y esas escasas) de aquellos hijos que pisan á miles de leguas, sin auxilio posible en lo humano; una guerra á la cual no podemos ir los de acá, ni volver de ella los de allá. Si la representación nacional no sirve para expresar la opinión del país en semejantes crisis, hay que reconocer que sirve para bien poco.

La guerra

El Nacional publica la siguiente nota del valor aproximado de los buques que componían la escuadra del general Cervera.

Table with 2 columns: Ship Name and Pesetas. Includes Acorazado Vizcaya (18,000,000), Idem Maria Teresa (18,000,000), Idem Oquendo (18,000,000), Idem Cristóbal Colón (22,000,000), Destroyer Plutón (2,500,000), Idem Furor (2,500,000), Total (81,000,000), and Añadiendo por artillería sola (19,000,000).

Telegrafían de Nueva York que el entusiasmo producido en aquella ciudad por la victoria del almirante Sampson ha sido indescriptible. Tanto mayor, cuanto que las noticias favorables llegaron á borrar el mal efecto causado el día anterior por los telegramas del general Shafter, en que éste anunciaba la situación un tanto crítica de su ejército.

La gloria de Dewey quedó eclipsada rápidamente. Inmensos grupos recorrieron las calles cantando. Cada individuo llevaba en una bandera ó en el sombrero retratos de Sampson y de Shafter, de los cuales se paseaban, profesionalmente, bustos en yeso que se vendieron á millares. Los diarios principales publicaban extraordinarios de cuarto en cuarto de hora.

Estas muestras de regocijo eran contenidas en algunos barrios por pastores protestantes, que invitaban al pueblo á pensar en los muertos y heridos de ambas nacionalidades.

Dícese que el gobierno americano ha adquirido ocho nuevos buques por diferentes conductos. Cinco de ellos han sido comprados por una compañía anglo-americana á la compañía inglesa Wilson y Jurners Leyland. Son buques de 7,000 toneladas.

Además de estos barcos, han sido vendidos estos días, también en Hamburgo, á personas residentes en Nueva York, dos grandes trasatlánticos de la línea de Bremen. Esas mismas personas han comprado también el vapor inglés *Monmochell* de 6,200 toneladas.

Tómbola

Mucho sentimos no estar acordes con las opiniones de nuestro estimado colega La Unión Republicana, referentes al destino que debe darse á los productos que se recauden por medio de la Tómbola iniciada y ya brillantemente organizada por el *Fomento de la Pintura y Circulo Mallorquín*, y no insistiríamos sobre dicho extremo si no nos obligasen á ello ciertas originales opiniones

vertidas en un segundo artículo, referente á la Tómbola, que nos dedica el mencionado diario en su número de ayer.

La Unión Republicana considera inoportunas las defensas en la actualidad y apremiantes las necesidades de socorrer al obrero sin trabajo y á los soldados heridos y enfermos, manifestando que los funestos acontecimientos ocurridos nos ponen en la imposibilidad de luchar, y que las defensas de Mallorca serían inútiles, pues se necesitan escuadras para combatir al ejército naval; conceptos que, maduramente pensando vienen á envolver la peregrina idea de que en cuanto se divise en el horizonte de nuestra bahía un buque enemigo, debemos arriar la bandera que nos cobija é izar el trapo blanco de la rendición.

Si quijotismos, que detestamos, podemos asegurar á nuestro colega que el pueblo balear, á falta de escuadras con que combatir los enemigos, quiere conservar y sabrá defender la integridad de su territorio, palmo á palmo, como lo están haciendo en la actualidad, con valor heroico, Puerto Rico, Manila y Santiago de Cuba, plazas desgraciadamente peor artilladas y defendidas que las de Mahón y Palma. Que las islas Baleares quieren defenderse lo demuestran evidentemente y lo prueban muy alto, el regocijo con que hemos recibido á los infantes y artilleros recién llegados á nuestro suelo, la actividad impresa á las obras de defensa, entre el aplauso de la opinión, los justificadros lamentos de la pequeña Ibiza en solicitud de armas y defensas, y el entusiasmo con que esta ciudad ha acogido la idea de la Tómbola para sumar su modesto esfuerzo al esfuerzo gigantesco que está haciendo la nación entera.

Auhelar la paz, como todos la anhelamos, no implica en modo alguno que debamos cruzarnos de brazos é inclinar la cerviz ante el enemigo; precisamente para obtener una paz que no sea del todo ruinososa y que no nos deshonre ante los ojos de las demás naciones, precisa hacer una resistencia cada vez más viril, que contenga las piráticas ambiciones de nuestros enemigos y que les haga comprender que no se nos conquista de balde.

Esta es la verdad escueta; esto es lo que piensa en su amarga desventura nuestro pueblo, y opinar de otro modo equivaldría á granjearnos el eterno estigma de las naciones que nos contemplan y nos harían indignos de tener por hermanos á aquellos bravos que en Cuba y Filipinas están en estos instantes sellando con su sangre los timbres de nuestros derechos y los manes de nuestro honor.

Por apremiantes y dignas de remedio que sean las necesidades de los heridos y obreros, no lo son tanto como las obras de defensa y ofensa. Bueno es curar al herido, pero es más filantrópico evitar que los haya, reguardando sus cuerpos tras de sólidas é inexpugnables trincheras; como bueno es también que antes de prorumpir en débiles lamentos de impotencia, se conteste al hierro con el hierro y se defiendan hasta lo humanamente posible el honor y la integridad nacionales.

Y en cuanto á las necesidades del obrero, precisamente las obras de defensa sirven para remediarlas; ellos las están construyendo y de fijo que jamás les habrá sido tan sobroso el pan, como en esta ocasión en que se lo ganan amasando con el sudor de sus cuerpos los antemurales de su propio honor, de su propia independencia y de su propia cuna.

Abundando en esas ideas el pueblo de Mallorca ha aportado su óbolo para la defensa de estas Islas y la Comisión organizadora hubiera faltado á sus deberes y se hubiera hecho indigna de aquella confianza, si, cediendo á caprichosas presiones hubiere destinado á otro objeto los rendimientos de la tómbola.

En cuanto á los motivos particulares que pueda tener La Unión Republicana para mostrarse ayer adicta y hoy disidente al objetivo de la Tómbola, no tenemos curiosidad alguna en conocerlos porque creemos que no importarán gran cosa al público, y porque semejantes pequeñeces no tienen interés alguno en momentos tan supremos.

El Circulo Ciclista ha remitido para la Tómbola un juego de porcelana para té; la Academia Villalba, un cuadro mesa revueta; D. José Tous propietario de LA ULTIMA HORA, un álbum del Fguro Salón; el Delegado de Hacienda, una lámpara de suspensión; D.ª Matilde Weyler, una docena de abanicos japoneses; Srta. María Weyler, una pandereta al óleo (tercer donativo); D. Alejandro Roselló, una paleta al óleo por Cálafaro con una poesía del primero; D. Juan Gelabert, 39 obras literarias de distintos autores; Srta. Margarita San Simon, una pandereta al óleo; Francisca Ferrer, una pandereta al óleo; Srta. F. P. una pandereta al óleo.

Del mar

Se nos dice que dentro de breves días, si no lo ha efectuado ya, saldrá de las Palmas (Gran Canaria) para Palma, el bergantín goleta *Maxagán*, propiedad de D. Bernardino Borrás.

Ha sido conducido frente al astillero del Mollet, parte del casco del que fué bergantín goleta *San Juan* para terminar su desguace.

Un escampavía ha traído esta mañana á nuestro puerto, una de las balizas emplazadas en las inmediaciones de la Torre d'en Pau y á la cual rompió el cable de amarre una de las balas de los soldados del Regimiento que tiraban al blanco.

Tan pronto como quede arreglado el citado aparato se le fundeará de nuevo.

Esta noche saldrá para los puertos de Certe y Marsella el vapor *Cataluña*.

Mañana se encargará del itinerario de Palma á Alicante el vapor *Iseño*, en sustitución del *Cataluña* que viajó á Marsella hasta que se proceda á su recomposición.

A las cinco de la mañana ha llegado á Barcelona, procedente de Sóller, el vapor *Lulio*.

Han fondeado en nuestro puerto procedentes del de Mahón, los laúdes *San José* y *San Bernardo* con 100 toneladas de material de guerra para este Parque de artillería.

El movimiento del puerto durante el día de hoy ha consistido en las siguientes entradas: procedente de Alcedia el bergantín goleta *Temerario* con lastre, la balandra *S. Sebastián*, procedente de Mazarrón con efectos, y el vapor *Unión*, correo de Alicante, con pasaje, correspondencia y carga. Han salido: para Barcelona el vapor *Bellver*, y se ha despachado para Sóller el vaporcito *Constante*.

A las doce de la mañana se distinguía en el horizonte un brick-barca de tres palos que cruzaba nuestra bahía.

Valores públicos

Al dlorcillo de las negociaciones de paz, que se extiende ante la imposibilidad de sostener una guerra colonial sin escuadra, que munición y defiende el territorio atacado, los rentistas y banqueros han iniciado una alza en los valores públicos en general durante estos dos últimos días. Todos los valores públicos se han interesado en este movimiento, y particularmente aquellos que por la base de la garantía ofrecida se muestran como más interesados en las cotizaciones movidas por estos resortes.

Las Cubas viejas han aumentado cinco enteros, con bastante demanda, cotizándose en las últimas operaciones de que tenemos noticia á 55. Las llamadas nuevas también han obtenido igual puja, cotizándose actualmente á 45.

Los valores locales son los que siguen empantanados, y los precios que les señalamos en nuestro boletín comercial sólo pueden servir como anuncio de las últimas cotizaciones, pues en rigor de verdad ni apenas se presentan al mercado ni se hace operación alguna de los mismos. La necesidad de la venta en algunos y el antojo de los compradores son los que en cada caso particular señala el precio de la cotización, más ó menos acercada á los datos que ofrecemos.

Cocinas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200, en dichas cocinas 286 y se extrajeron 189 suplementos.

Hoy se ha servido potaje de frijoles.

Importación y exportación

Algo más movimiento que ayer se ha notado hoy en nuestro puerto, debido sin duda á la entrada del vapor *Unión* y dos veleros de regular tonelaje.

Las mercancías importadas han consistido en una partida de cerca de 4000 kilogramos de albaricoques, procedente de Ibizá.

En la fruta, destinada en esta capital á elaboración de pulpa, ha sido aceptada el precio de 25 pesetas quintal, teniendo el alza por efecto de los muchos pedidos que se hacen en aquella isla.

También han entrado 552 corderos y 14 cabezas de ganado vacuno, destinadas al consumo público de esta ciudad; 551 cajas tabaco, 322 sacos habas, 358 id. avena y salvado, 75 sacos lan, 10 id. de sal y regular partida de huevo y gallinas, pescado y otra gruesa partida de habas.

La exportación ha sido también algo más abundante que en los días anteriores, habiéndose embarcado en el vapor *Bellver*, una buena partida de volatería y conejos, otra de palma, muchas cajas de pescado, habas, obra de Palma, mantas de lana, higos, conservas y alguna farderia diversa.

Además se han embarcado también con destino á Certe y Marsella 400 y pico de bocoyes de vino adquiridos á precios bastante elevados.

Para ser embarcada mañana para Valencia hay en el muelle gran cantidad de pulpa de albaricoque de la nueva cosecha, que ha de ser transportada á Inglaterra.

Continúa el embarque de carbón y coque de pino en varios veleros despachados para Barcelona y Valencia.